

## SE COMENTA

**Que** la presencia este fin de semana del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** en la **capital mexiquense** se traduce en una serie de actos estratégicos para acercarse también al electorado con miras a los comicios a la **gubernatura de 2023**; y es que a pesar de la militancia de **Morena** escogió a la **ex titular** de la **SEP**, **Delfina Gómez**, como abanderada de la **4T** para ganar el **Estado de México**, advierten que la figura presidencial será **contundente** en momento del **voto**.

**Que** mientras tanto, en **Morena** continúan dándose con todo entre los grupos opositores sin poder ponerse de acuerdo ni siquiera para realizar la asamblea en donde se **elegirá** formalmente a su **dirigente**. Aún se encuentra en vilo en manos de **quién** se quedará el futuro del partido en el **Estado de México** y, por ende, **quién** tendrá un lugar preponderante en el **cuarto de guerra** de la maestra **Delfina**; cabe recordar que el **senador Higinio Martínez Miranda** fue el primero en levantar la mano, tras señalar que **su bloque** fue quien más aportó en la pasada encuesta interna para elegir **candidato**. Hoy aseguran que uno que otro personaje le está jugando chueco.

**Que** con el proceso de renovación de los **comités municipales** del **PAN** en el **Estado de México** se afinan los detalles para poder mostrar músculo y apoyo total a las aspiraciones de **Enrique Vargas del Villar** en la conformación de una alianza electoral. Desde hace mucho tiempo que al partido no se percibía con **unidad** y cierre de filas en torno a su virtual candidato, es decir, no existen **élites contrarias** que podrían hacer contrapeso al grupo en el poder. ¿Dónde quedó el **Grupo Tlalnepantla**?

**Que** hablando de panistas fuera del **PAN**, quien no cesa en su interés de volver a ser candidato a la gubernatura es el **ex alcalde de Naucalpan**, **José Luis Durán Reveles**. Aseguran que trabaja bien sus hilos en la **dirigencia nacional** del **Partido Verde Ecologista de México**, pues quiere arrebatarle la oportunidad al dirigente estatal **José Coutollenc**. Esta semana será fundamental para el panista-ecologista. ■

## ALA SOMBRA

El exvocero del gobierno capitalino, **Sebastián Ramírez**, se convirtió en el nuevo dirigente de Morena en la Ciudad de México y, con ello, el equipo de **Claudia Sheinbaum** hará carambola de tres bandas.

\*\*\*

Primero, llevará mano en la elección de quien contendrá en 2024 por la jefatura de Gobierno, podrá echar mano de la estructura partidista en favor de la mandataria rumbo a la elección presidencial y, de paso, rebasa por la izquierda a los otros grupos morenistas que coexisten en la ciudad, entre ellos los de **Bertha Luján** y **Ricardo Monreal**.

\*\*\*

Mientras tanto, siguen las reuniones para promover a **Claudia Sheinbaum**. Este fin de semana anduvieron por Hermosillo. "México está preparado para tener una mujer presidenta", aseguró el gobernador **Alfonso Durazo** durante la visita a Sonora. "Son los tiempos de una gran transformación de nuestro país, transformación que se debe dar con perspectiva de género, creo yo que hemos avanzado, y falta mucho por hacer, pero hemos avanzado de tal manera en la lucha por la igualdad de la mujer, que nuestro país está ya preparado para una mujer presidenta".

\*\*\*

Nos cuentan que el brote de violencia en Zacatecas este fin de semana le pega directamente a los **Monreal**, en un momento clave, pues la Plenaria del grupo parlamentario de Movimiento de Regeneración Nacional se llevará a

El presidente del INE, **LORENZO CORDOVA**, las consejeras **Claudia Zavala** y **Adriana Favela**, y el secretario Ejecutivo del órgano, **Edmundo Jacobo**, se fueron el fin de semana a una Feria del Libro en Los Ángeles, California. Así lo anunció el propio órgano autónomo en el comunicado no. 370 que, nos dicen, vieron con muy malos ojos quienes argumentan que el mexicano es uno de los institutos más caros. Hay, pues, quien se pregunta si la comitiva para presentar un par de libros en Estados Unidos no podía ser más pequeña, sobre todo para ahorrar dinero del presupuesto público, y dejar de dar argumentos a los que plantean incluso desaparecer al árbitro electoral.



RODOLFO GÓMEZ

cabo este martes y miércoles próximos. En ella se determinará la agenda de Morena que deberá trabajarse en el próximo periodo Ordinario de Sesiones.

\*\*\*

**Ricardo Monreal**, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, quien encabezará los trabajos, porque además es el coordinador de la bancada, espera que sea un encuentro respetuoso y abierto. Se prepara para llevar muy afinados sus discursos. Lo cierto es que se espera que la guerra sucia de las últimas semanas, como el asunto de los marinos desaparecidos, concluya o suba de tono.

\*\*\*

La guerra sucia se ha generado alrededor de la designación del alfil que los morenos presenten al Pleno como su candidato a presidir la Mesa Directiva. Justamente, como en tiempos pasados, las intrigas de Palacio podrían alcanzar hasta a los más capaces y só-

lidos. **José Narro**, **Gabriel García** y **Alejandro Armenta** han estado peleando por el control. Pero este sábado llamó la atención una extraña reunión en Texcoco, con cientos de asistentes, que daban su apoyo a **Higinio Martínez**, quien prácticamente dice que ya le toca por dejar libre el Estado de México a doña **Delfina Gómez**.

\*\*\*

Dicen los que saben que esto mete en más aprietos al habitante de Palacio Nacional, pues tenía en mente a un incondicional como **José Narro**, pero lo han bajado de la contienda a golpe de periodicos. Mientras que **Higinio** se aparece reclamando lo que cree que le toca y espera capitalizar bien la paz que ofrece de Tlalnepantla hasta Toluca. Todo esto tomando en cuenta que **Monreal** y su grupo parece que no siguen ya sus órdenes y viene el asunto del T-MEC, que si no lo impulsan los senadores al gusto del Presidente, no pasa. No pasará ninguna ocurrencia palaciega ya.

## TRASCENDIÓ

**Que** este fin de semana los ingenieros militares que dirige el general **Salvador Fernando Cervantes Loza** recibieron una nueva misión, además de las que ya tienen, como la construcción de aeropuertos y trenes: ahora deberán encontrarle lugar a 2 mil 800 antenas y torres que se instalarán para poner en marcha el programa Internet para Todos, el mismo con el que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** pretende impulsar una "revolución de conciencias". Una opción es colocar esa infraestructura en las zonas, regiones y cuarteles que el Ejército tiene a su cargo en el país.

**Que** el INE solicitó en su presupuesto para 2023 una partida "precautoria" de 4 mil 25 millones de pesos para llevar a cabo una eventual consulta popular, específicamente para garantizar la instalación de todas las casillas que marca la ley y así desactivar cualquier debate sobre el tema como el que desgastó al instituto y a diversos sectores de la 4T, que exigían incluso la renuncia de los consejeros electorales. Eso sí, el compromiso es que de no celebrarse tal consulta, 100 por ciento de recursos será reintegrado a la Tesorería de la Federación.

**Que** la Secretaría de Salud dará a conocer en breve una serie de medidas para reducir los riesgos de contagio de la viruela del mono, entre las que se incluye la recomendación de que la gente no se pruebe ropa en tiendas, luego de que la propia OMS recomendó a las autoridades del mundo revisar sus protocolos e identificar nuevos patrones de transmisión, pues señala que no necesariamente se requiere de un contacto cercano prolongado, sino que puede darse en hospitales, hogares y hasta en contactos indirectos.

**Que** el que cumplió su palabra y no asistió al Congreso Estatal de Morena en CdMx fue **Néstor Núñez**, exalcalde de Cuauhtémoc y cercano a **Ricardo Monreal**, pues desde hace algunos días dijo no estar de acuerdo con las condiciones en que se llevó el proceso en el que finalmente resultó electo **Sebastián Ramírez**. Por cierto, en su primera intervención, el nuevo dirigente aseguró que apoyará la reforma electoral del Presidente y la de **Claudia Sheinbaum** para dar rango constitucional a las Becas del Bienestar, además de recuperar las nueve alcaldías que les arrebató Va por México en 2021. —

# En cada spot, mentiras

Raúl Trejo Delarbre  
trejoraul@gmail.com



“No somos iguales”, repite el presidente López Obrador en cada uno de sus spots con motivo del cuarto informe. No le interesa rendir cuentas sino acentuar la presunta diferencia con sus antecesores. No anuncia un informe de gobierno sino un lema de campaña.

Cada spot refrenda la confrontación. Al presidente no le interesa la solidez del dato sino el impacto del eslogan. Por eso presume de logros que no puede documentar. Cada uno de sus spots está repleto de falsedades. Veamos unos cuantos. En cursivas, transcribimos las palabras del presidente.

**1. Pensiones.** *Durante los gobiernos neoliberales, las pensiones jugosas eran para los expresidentes, para los altos funcionarios públicos. Ahora, las pensiones son para todos los adultos mayores del país, los ancianos respetables.*

López Obrador no dice que varios ex presidentes (Carlos Salinas y Ernesto Zedillo) renunciaron a recibir la pensión a la que tenían derecho. Esa pensión mensual era de 205 mil pesos. En todo el mundo a los ex mandatarios se les asigna una remuneración de acuerdo con la responsabilidad que tuvieron. Sugerir, como hace AMLO, que ahora los viejos reciben pensiones como esas, es demagógico. Este septiembre la pensión para los llamados adultos mayores será de 1925 pesos mensuales. Para recibir la los viejos tienen que formar parte de un padrón que levanta la Secretaría de Bienestar y que ha sido empleado de manera clientelar.

Entregar la misma cantidad de dinero a todos los mayores de 65 años puede ser una ayuda, pero no disminuye la pobreza. De acuerdo con México Evalúa, la Secretaría de Hacienda ha estimado que el 20% más pobre de la población recibe el 7.7% de los recursos del programa Pensiones Para el Bienestar de los Adultos Mayores. En cambio, el 20% más rico obtiene el 20.9% de tales recursos.

**2. Aeropuerto.** *Nunca hicieron una obra como esta, el Aeropuerto Felipe Ángeles. Se construyó en dos años y medio. Nos ahorramos cien mil millones de pesos. Es el mejor aeropuerto de América Latina.*

López Obrador no dice que la cancelación del Nuevo Aeropuerto en Texcoco, además de la escandalosa irracionalidad



que significó la destrucción de esa obra, nos ha costado más de 330 mil millones de pesos. Hace tres años el presidente decía que el Felipe Ángeles costaría 75 mil mdp. Finalmente fueron cerca de 116 mil. La decisión del presidente para reemplazar el NAIM por el Ángeles ha costado alrededor de 450 mil millones de pesos, sin incluir el precio de la ineficiencia que hoy padece el sistema aeroportuario de la Ciudad de México.

Decir que el AIFA es el mejor de América Latina es una burla que sólo puede ser resultado de la mendacidad o de la ignorancia. A comienzos de agosto la firma Skytrax, que evalúa aeropuertos en todo el mundo, consideró que las mejores terminales aéreas en América Latina son El Dorado, en Bogotá, y Tocumen en Panamá. Entre los mejores aeropuertos en la región no hay ninguno mexicano.

**3. Banco del Bienestar.** *Los gobiernos neoliberales utilizaban el dinero del pueblo, el dinero del presupuesto, que es dinero sagrado, para rescatar a los banqueros. Ahora el presupuesto llega al pueblo a través del Banco del Bienestar.*

Las finanzas públicas pueden y deben ser un mecanismo para propiciar la redistribución del ingreso, pero las políticas sociales de López Obrador no han reducido la pobreza. Las transferencias a través de pensiones y becas no se han entregado, de manera fundamental, a través del Banco del Bienestar, cuyas sucursales son construidas de manera onerosa y opaca. Más de la tercera parte de los préstamos que otorgó hasta 2021 no habían sido pagados y el Banco dejó de dar esos créditos. Por lo demás, es falso que

Decir que el AIFA es el mejor de América Latina es una burla que sólo puede ser resultado de la mendacidad o de la ignorancia

los gobiernos anteriores hayan empleado todo “el dinero del presupuesto” para rescatar banqueros. El Fobaproa se utilizó hace 27 años para respaldar a los bancos, pero además a millares de familias que habían contratado créditos.

**4. Refinerías.** *Los gobiernos neoliberales dejaron en el abandono las refinerías. Nosotros las estamos rehabilitando... Ya se construyó la nueva refinería de Dos Bocas y compramos una refinería en Tejas y ya no vamos a comprar las gasolinas y el diesel en el extranjero. Se va a producir en México y no va a aumentar el precio de los combustibles.*

Aunque el gobierno había asegurado que Dos Bocas costaría 4 mil millones de dólares, hasta ahora el país ha gastado en ella por lo menos 14 mil 600 mdd (cerca de 300 mil millones de pe-

sos). Quizá llegarán a 18 mil mdd. El costo de cada litro de gasolina procesado allí será estratosférico.

Refinar petróleo es mal negocio al menos para Pemex que, de acuerdo con Instituto Mexicano para la Competitividad, entre 2020 y 2021 perdió 458 mil millones de pesos en tareas de refinación y petroquímica. Además se trata de una apuesta al pasado: cuando en todo el mundo se intensifica el viraje hacia energías limpias, México gasta en petróleo. La refinería Deer Park, ubicada en Houston y que Pemex compró en enero, ha funcionado con ganancias pero la mayor parte de la gasolina que produce se queda en Estados Unidos.

**5. Delincuencia.** *Durante los gobiernos neoliberales no se redujo el número de delitos del fuero federal en 30%... con Fox aumentó el número de homicidios en 1.6%, con Calderón casi 200%, con Peña Nieto 60%. Nosotros lo hemos disminuido en 10%.*

Las cifras de delitos federales se han vuelto engañosas, entre otros motivos, porque hay homicidios intencionales que son clasificados como accidentales. Organizaciones como Causa en Común y México Evalúa han señalado esas ambigüedades en la etiquetación de delitos. Hay feminicidios que son considerados como suicidios. Con todo y esas dificultades, es claro que las muertes violentas han aumentado en este gobierno. Durante todo el sexenio de Felipe Calderón hubo 120 mil 400 homicidios dolosos. En el transcurso del gobierno de López Obrador, que lleva menos de cuatro años, han ocurrido más de 126 mil homicidios dolosos.

SIN RODEOS

DIEGO  
FERNÁNDEZ  
DE CEVALLOS



## No hay pueblo sano con gobernante enfermo

**S**i de los servicios de salud pública depende el bienestar y la vida de millones de gobernados, principalmente de quienes no cuentan con recursos para ser atendidos por médicos y hospitales privados, es inconcusa la obligación del Estado de dar verdadera prioridad a estos servicios. No hacerlo, como sucede, con lleva responsabilidades penales y administrativas.

El actual gobierno, en vez de atender esa obligación, ha dilapidado recursos públicos y demolió al eficaz Seguro Popular construido años atrás. En efecto, lo desapareció alegando corrupción; nunca probó esa acusación, ni ha llevado a nadie ante la justicia. Lo substituyó por el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), cuya denominación ya implica cierta imbecilidad, pues se le agrega como fin "el Bienestar". Si es para la salud, ni modo de suponerlo concebido para el malestar.

Como si las marchas y demás reclamos de los dolientes, desgañitándose por la falta de medicinas, no fueran suficientes para constatar el fracaso total del actual gobierno en tan importante asignatura, observamos una narrativa oficialista contradictoria, repetida *ad nauseam* durante los primeros cuatro años: simultáneamente nos han venido diciendo "sí hay medicinas", "no hay medicinas pero ya las vamos a comprar", "sí hay medicinas, lo que está fallando es el sistema nacional de distribución".

¿Qué ha sucedido realmente en los primeros cuatro años de esta administración en materia de salud?

1) La falta de medicamentos, y el correspondiente reclamo de hombres, mujeres y niños, atormentados por verse totalmente indefensos ante su dolor y la llegada prematura de su muerte.

2) La cancelación criminal del Seguro Popular, alegando, sin probar ni perseguir, una supuesta corrupción; dejando abandonados a su suerte y en su desgracia a 60 millones de mexicanos.

3) La eliminación arbitraria del sistema nacional de suministro de medicinas, alegando, sin probar ni perseguir, lo mismo: la corrupción.

4) La creación del Insabi, bodrio y evidencia de algunas marcas de la casa: lo inservible y la estupidez.

Acaba de declarar su director, el antropólogo Juan Ferrer: "medicinas sí hay, el problema es su distribución", ¡Valiente excusa de estos sinvergüenzas, en el cuarto año, luego de destruir un sistema indispensable para 60 millones de mexicanos!

Los resultados dados por estos filibusteros tocan ruidosamente las puertas del Derecho Penal, donde se tipifican los distintos delitos de homicidio. El ejemplo perfecto es el grandísimo inepto y bribón de López-Gatell, quien pronosticó entre 6 y 8 mil muertes por covid, y calificó como "una tragedia nacional si llegáramos a 60 mil defunciones" ¡Y ya van más de 600 mil!

Evitemos, con nuestro voto, otro sexenio saturado de infamias. Nunca más un gobernante inepto, dilapidador, mentiroso y corrupto. ■

El Heraldo de México p. 22

## UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

### EN MANOS DE LA SUPREMA CORTE

**Las empresas de radio y TV quedarían obligadas a diferenciar en cada noticiero cuando cada periodista emita una información u opinión**

**E**sta semana —probablemente hoy mismo—, los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolverán uno de los temas más trascendentales de los últimos años. Se trata de una acción de inconstitucionalidad sobre varios artículos de la Ley Federal de Telecomunicaciones aprobada en octubre de 2017 sobre un tema llamado “derechos de las audiencias”.

Es probable que los ministros determinen que esas modificaciones legales fueron mal hechas en su momento por los legisladores, y que dicten la inconstitucionalidad de ciertos artículos. Esto obligaría al Poder Legislativo a corregirlos y a legislar de nueva cuenta en unos meses. No obstante, los ministros deben cuidar qué preceptos legales son lo que dejarían vigentes tras un fallo de esta naturaleza, porque si se tira a la basura instantáneamente lo que hoy está en vigor podrían alterar gravemente a la gente y a la industria de radio y televisión.

¿En qué consistiría esa alteración? En que las empresas de radio y TV quedarían obligadas a diferenciar en cada noticiero cuándo cada periodista y comunicador está emitiendo una información y cuándo una opinión; a que los códigos de ética de cada estación de radio y TV deberán ser avalados por el Estado (práctica a todas luces perteneciente a un Estado autoritario); y a que el Gobierno nombre a personas supervisoras para cada programa de radio y TV con el pretexto de velar por los derechos de las audiencias.

Hay una horda de entusiastas radicales de la 4T que desean que la Suprema Corte falle en este sentido, tumbando los cambios legales de 2017 y dejando preceptos autoritarios vigentes mientras el Legislativo aborda el tema de nueva cuenta.

Esto es lo que deben evitar los ministros. Incluso la supervivencia de muchas estaciones de radio y TV quedaría comprometida porque serían sujetas a multas de hasta 3 por ciento sus ingresos anuales y a que se suspendan sus transmisiones si la autoridad determina que el algún programa no diferenció adecuadamente opinión de información.

Con ello entraríamos a un limbo de incertidumbre jurídica donde el Estado podría dirigir a la opinión pública, dado que quedaría tentado a entrometarse hasta la cocina de la vida operativa de las televisoras y radiodifusoras. Y las audiencias saldrán corriendo, por la sencilla razón de que habría frankensteins auditivos y visuales que avisarían cada minuto si lo que se ve o se escucha es una opinión o mera información.

Los ministros tienen una gran responsabilidad. Su mejor alternativa es dejar vigentes los preceptos actuales en tanto el Legislativo no corrija adecuadamente la ley.

**EBRARD**  
El canciller no baja la guardia en el tema de la movilidad eléctrica, que ya capturó para su causa y futuro. El viernes visitó la fábrica de Ford donde se ensambla el Mustang eléctrico para exportación.

MOTACARLOS100@GMAIL.COM / WHATSAPP: 56-1164-9060

## Higinio, ¿el arma secreta de Monreal?



**L**a sorpresiva y tardía incorporación del morenista **Higinio Martínez** a la competencia por la presidencia de la mesa directiva del Senado, podría darle a **Ricardo Monreal** una salida tersa al problema de la división interna en su bancada.

Martínez fue borrado de la carrera por la candidatura al Gobierno del estado de México; cuando se dio cuenta que la bufalada estaba cargando sin escrúpulos a favor de **Delfina Gómez**, quiso reaccionar, pero no le alcanzó.

A pesar de ser el jefe político de la propia Delfina Gómez, de **Horacio Duarte** y de presumir su cercanía con López Obrador, lo único que le queda al senador mexicano es hacerse de la presidencia de la mesa directiva del Senado.

Un premio de consolación que, si bien no se compara con una gubernatura, le dará margen para la negociación interna y externa.

Higinio no hizo berrinche público, no salió a descalificar a Delfina, trágó los sapos que le correspondían, no amenazó con dejar al partido y por ello hoy está en la lista de cuatro que quieren presidir el Senado.

La fragmentación del voto de la bancada de Morena también quita presión a Monreal.

No es un secreto que el zacatecano ve con buenos ojos a **Alejandro Armenta**, por encima de su coterráneo, **José Narro**, quien tiene el apoyo de la fracción dura de la bancada.

A la carrera se sumó también el exsuperdelegado, **Gabriel García**, quien propuso que la elección del sustituto de **Olga Sánchez Cordero** se realice por medio de una tómbola; suena a chiste, pero no lo es.

El último fue Higinio, tal vez porque desde Los Pinos le dieron el visto bueno por su disciplina o porque, en una jugada de ajedrecista, Monreal le abrió camino para atomizar el voto en su bancada.

El último día del mes será la votación para elegir al nuevo presidente del Senado; será a través del voto directo, ya no tan secreto, pues de a poco se ha conocido con quién simpatiza cada senador morenista.

Se pondrá bueno.

♦♦♦♦

**Claudia Sheinbaum** sigue armando su equipo de cara a la elección presidencial de 2024.

Ayer logró que los consejeros de Morena eligieran a su exvocero, **Sebastián Ramírez**, como el nuevo presidente del partido en la Ciudad de México.

A leguas se nota que fue una imposición de la jefa de Gobierno, que le pasó por encima a la vieja militancia morenista para imponer a un incondicional en la dirigencia local.

Y es que Sheinbaum trae atorado el resultado electoral del 2021, cuando Morena sólo se quedó con 7 de las 16 alcaldías, la derrota electoral más importante para el partido presidencial en esa elección, independientemente de que tampoco pudieron ganar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

Con un presidente local sin experiencia, pero fiel, la jefa de Gobierno prepara desde ya los nombres de los candidatos que competirán en 2024 para tratar de recuperar lo que la oposición les arrebató la elección pasada.

A ver.

♦♦♦♦

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció ayer que los familiares de los 10 trabajadores atrapados en la mina de la Agujita, en Sabinas, Coahuila, aceptaron que se intente el rescate realizando tajos para llegar a los cuerpos.

Esto, ante la imposibilidad de sacar el agua de la mina, pese a los múltiples intentos que se han hecho.

Los familiares denunciaron que la propuesta del Gobierno había sido rescate o indemnización, pero aparentemente ya hubo un arreglo que incluye ambas cosas.

# Mentiras y propaganda



LEER ES PODER

**Fernando  
García  
Ramírez**

@Fernandogr

Una semana más sin grandes novedades. Lo de costumbre: asesinatos, toma de carreteras, incendio de camiones, periodistas asesinados, inflación al alza, militarización del país.

Lentamente pero sin pausa el país se vuelve Morena. En Guerrero gobierna por interpusita persona la hija de un violador. El presidente la apoya. En Sonora gobierna el exsecretario de Seguridad, el responsable de un derramamiento de sangre como no se había visto en el país. El presidente lo apoya. En San Luis Potosí gobierna un personaje con evidentes ligas con el crimen organizado. El presidente lo apoya. En Campeche la gobernadora cada martes monta un teatro para demostrar cómo se puede violar la ley (difundiendo grabaciones ilegales) sin consecuencias. Muy al estilo del presidente (que exhibe ilegalmente información sobre Loret de Mola). El año pasado, candidatos de Morena ganaron elecciones en Michoacán, Colima, Sinaloa, Nayarit, Baja California y Sonora con la ayuda de los cárteles de la droga, con

la evidente complicidad presidencial ("el presidente es la persona mejor informada de México", acostumbra decir).

El país se vuelve Morena: un país entregado al crimen organizado, cómplice de la violencia y la ilegalidad. "El mandato de López Obrador se encamina a ser el más violento en la historia de México", deduce la periodista Peniley Ramírez luego de consultar documentos del gobierno de Estados Unidos y diversos organismos internacionales. Un país donde el presidente pone el ejemplo de que se puede mentir y faltar a la ley sin consecuencias.

Mientras tanto el país acumula agravios. No son sólo los más de 130 mil asesinatos dolosos en cuatro años (más que los que dejó Calderón en su sexenio). También cuentan los desaparecidos (docenas de miles). Los heridos e incapacitados por la violencia criminal. Los desplazados de su región. Las viudas y los huérfanos. Los cientos de miles que han tenido que huir a Estados Unidos hartos de la violencia en sus estados. Los millones de ciudadanos que viven bajo amenaza las

extorsiones cotidianas.

El espectáculo diario de un presidente que viola y consiente que se viole la ley tendrá un efecto multiplicador desastroso sobre la población. ¿Si el presidente puede violar la ley – "no me vengan conque la ley es la ley" – por qué yo no? Un país donde la ley se puede torcer en la máxima instancia (SCJN) gracias a que el presidente corrompió la institución colocando a sus peones de ministros (como la esposa del constructor Riobóo). Un país donde el 98% de los delitos quedan impunes. Un país sin ley.

Eso somos: un país extremadamente violento (hay más muertos en México por muerte violenta que en Ucrania, que está en guerra) donde la ley no importa, con policías inútiles, con un Ejército que tiene órdenes de rehuir los enfrentamientos. Un país violento e impune.

Nos hemos convertido en un país sin esperanza. El presidente cree que luchar contra el crimen consiste en falsear estadísticas. Cree que la gente (narcos y extorsionadores incluidos) es buena por naturaleza y un buen día van a enmendar sus crímenes y corregirse. Cree que los militares, que no cuentan con instrucción policiaca, se convertirán por arte de magia en policías. Como todo en el país, el presidente trata de disminuir la violencia basado en sus ocurrencias. Torpes ocurrencias que han ensangrentado al país.

Un país violento e impune. Pero esto, con ser terrible, no es lo peor. Lo peor sin duda es que el presidente quiere seguir en

el poder más allá del 24. Ya sea con él como presidente (puede prolongar su mandato aduciendo que "el país está en llamas" o que perdió dos años por la pandemia y necesita recuperarlos) o a través de uno de sus personeros. La competencia entre Sheinbaum, Ebrard y Adán Augusto es por ver quién se muestra más servil con el presidente, no importa a qué grado de abyección tengan que descender.

El presidente y su partido harán todo lo que sea posible por apoderarse del INE. Lo importante no son los votos sino quién cuenta los votos (Stalin dixit). Harán lo que sea necesario por ampliar la base de los beneficiarios de sus programas sociales (compra legal de votos). Intensificarán la propaganda y la mentira. Utilizarán a todo aquel que se atreva a disentir. Y por si fuera poco, pondrán en funcionamiento en todo el país la estrategia que más les ha redituado electoralmente: se valdrán del crimen organizado para amedrentar a la oposición, para secuestrar a sus candidatos, para retener a sus operadores faltando horas para las elecciones.

Por las buenas o por las malas intentarán conservar el poder. Para eso traen a México a militares cubanos y agentes de inteligencia. En Cuba han conservado 63 años el poder a pesar de que el país se cae a pedazos.

Ni el presidente ni su partido son demócratas. Nunca lo han sido y no lo serán. Esperar que en el 24 no recurran a la fuerza, al fraude y a la mentira es esperar demasiado. Lo están haciendo desde ahora, ¿qué los va a detener?

*Perder fuentes de luz, de conocimiento, de prudencia. Decretar la ignorancia como prioridad nacional.*

**JESÚS SILVA-HERZOG  
MÁRQUEZ**

<http://www.reforma.com/blogs/silvaherzog/>



## Inventario de ruinas

**E**l trofeo es la ruina. La destrucción se ha convertido en el verdadero orgullo de la "transformación". Destrozar bancos de inteligencia. Quemar el patrimonio público cultivado durante décadas. Purgar el servicio público de técnicos y llenarlo de fieles. Política pirómana: a la demagogia del Renacimiento Patrio se agrega un propósito concreto de realización inmediata: quemar todo lo que represente el pasado. Tirar a la basura la riqueza heredada por considerarla, toda, podrida. Dilapidar la experiencia, perder fuentes de luz, de conocimiento, de prudencia. Decretar la ignorancia como prioridad nacional. Así ha sido con instituciones de cultura y de educación superior, como el CIDE. Así con órganos autónomos, como la Comisión Nacional de Derechos Humanos. La aniquilación institucional ha seguido distintas estrategias. Asfixiarlas presupuestalmente; hostigarlas todos los días desde la máxima tribuna de la república;

someterlas con nombramientos de descarada incompetencia y parcialidad. Dejar sus asientos vacíos para que sean legalmente incapaces de actuar. Hemos sido testigos de una terca y exitosa política de devastación institucional. La convicción de la que parte esta política destructiva es la creencia de que todos los órganos del poder público han de entrar en sintonía, han de subordinarse directamente a la voluntad mayoritaria. Si nosotros ganamos las elecciones, el pastel es todo nuestro. Todos los que levanten un pero a la voluntad del supremo, son un obstáculo que ha de ser removido. No hay razón legítima contra nuestra mayoría. Por eso, todo ha de someterse a una sola voluntad.

Lo que ha pasado esta semana en la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad no es más que el golpe más reciente a la razón autónoma que ha propinado un régimen que no deja de dar muestras de mezquindad. A una institución técnica,

fundada por uno de los grandes sabios mexicanos; a una institución que ha integrado, a lo largo de décadas, un reconocido cuerpo de profesionales se envía a un delegado político para anularla.

¿Qué institución más noble que aquella que tiene como labor hacer inventario de nuestro capital natural? Una institución pública dedicada a cuidar nuestra diversidad natural con estudio, difusión y enseñanza. Ejemplo en el mundo, muchas veces premiada, la CONABIO ha cumplido treinta años prestando un servicio valiosísimo al país para conocer y apreciar su patrimonio biológico. ¿Qué conocimiento más urgente que el que cultiva esa institución desde hace tres décadas y que difunde con creatividad? Conocer nuestro patrimonio es indispensable para cuidarlo. La pérdida de diversidad biológica es tan grave como el cambio climático, ha dicho José Sarukhán, hasta hace unos días, coordinador de la CONABIO. Pero parece que el régimen está decidido

a quemar la gran biblioteca de la naturaleza mexicana. Desprenderse de los servicios de quienes han integrado millones de registros de plantas, hongos, animales y microorganismos.

Para la máxima posición ejecutiva de esa institución, el gobierno federal ha impuesto a un delegado político cuya principal carta para acceder a esa responsabilidad es haber sido fundador de Movimiento de Regeneración Nacional. La secretaria del Medio Ambiente ignoró las recomendaciones del coordinador que, por reglamento, debía tomar en cuenta. Porque importa la lealtad y no la experiencia, decidió nombrar a un "obradorista de corazón". La patanería administrativa no dejó otra alternativa al fundador de CONABIO que la renuncia. Los modos no son asunto menor. Estos son los modales del desprecio. Pero no es sólo patanería. Se trata también de una estrategia de hostigamiento a la dignidad de los servidores públicos. Es la arrogancia de quien ejerce el poder sin respeto por los otros, sin necesidad de ofrecer razones, sin compromiso alguno con las reglas.

Es ya muy abultado el inventario de ruinas institucionales que ha producido el régimen. Algunas han muerto, otras se han pervertido hasta el punto de ser casi irreconocibles. Nacieron, de muy distintos impulsos, a lo largo de las décadas y constituían un valiosísimo patrimonio común. No será fácil reconstruirlas.



COMO SUCEDE en los regímenes totalitarios, la **4T** pretende ahora imponer comisarios de la verdad en las estaciones de radio y televisión, para desmentir cualquier información que no se apegue a la versión oficial. Y eso es lo que justamente hoy se va a discutir en la **Suprema Corte de Justicia**.

LO QUE podría ser una causa noble –los derechos de las audiencias– se ha convertido en el pretexto para que el aparato de propaganda del gobierno esté presionando a los ministros, a fin de imponer una especie de **Ana Elizabeth García Vilchis** en cada canal al aire, para cuestionar las opiniones de los conductores y analistas. A esta maniobra le han entrado tanto el vocero presidencial, **Jesús Ramírez**, como el titular del **Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil**.

EL MINISTRO a cargo del asunto es **Juan Luis González Alcántara**, quien llegó a la **SCJN** con la **4T** y que al parecer añora aquellos años en que fue asesor de **Margarita López Portillo** y desde **RTC** se decidía qué sí y qué no se podía decir en los medios electrónicos. De López Portillo a López Obrador... hay sólo un paso.

• • •

VAYA, VAYA, sí que sacaron el cobre en **Morena** con eso de sus elecciones internas. En **Tabasco**, por ejemplo, la gente de **Adán Augusto López** se agandalló todas las posiciones. En tanto, en **San Luis Potosí**, fue nombrada dirigente del partido la hermana de **Rosa Icela Rodríguez**, lo que confirma que la secretaria de Seguridad federal tiene la mira puesta en la gubernatura de su estado.

EN TANTO, en **Hidalgo**, **Morena** ratificó su alianza con la **Sosa Nostra**, el mafioso grupo que controla la universidad estatal, dándole espacios en la dirigencia estatal. Y eso a pesar de que justo este fin de semana la **FGR** pidió 55 años de cárcel para el líder de esa pandilla, **Gerardo Sosa Castelán**.

Y, POR si fuera poco, en **Morelos** el gobernador **Cuauhtémoc Blanco** filtró un pase de cabecita –o mejor dicho de dedazo– y logró imponer a su hermano como nuevo líder de **Morena** en la entidad. Golazo a las bases que realmente construyeron el partido.

• • •

DA LA IMPRESIÓN de que a algunos en la **4T** ya se les prendió el foco, pues ahora resulta que la **CFE** se apuntó la palomita de construir el mayor proyecto de energías limpias de este sexenio. Se trata de la planta que se construye en **Puerto Peñasco, Sonora**, que será la más grande de **América Latina**. Se tardaron, pero al fin descubrieron que la solución para generar energía estaba justo sobre sus cabezas: el sol. Y vaya que, de esa materia prima, tienen de sobra los sonorenses.

• • •

DE ACUERDO con el nuevo plan de estudios para el ciclo escolar que hoy inicia, la **SEP** buscará formar ciudadanos críticos. Esa política del gobierno federal será un éxito, pues sin duda cada vez hay más ciudadanos criticando las ocurrencias de la **4T**.

TOLVANERA  
ROBERTO  
ZAMARRIPA

robertozamarripa2017@gmail.com



*Los apoyos sociales vistos como factores de redistribución del ingreso enseñan sus limitaciones.*

## El impulso

**E**l pasado martes 23, en el contexto de un comentario sobre su relevo en el cargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador definió: en política cuenta mucho el impulso.

“A veces los gobiernos fallan porque se pierde el impulso, pero cuando ya se trae impulso, pues ya”, explicó.

En 2021, cuando Morena perdió territorios de su principal bastión, la Ciudad de México, y no retuvo la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados algunos festejaron con la creencia de que había sido frenado el impulso de la denominada Cuarta Transformación.

Pero la otra cara de los resultados electorales del 21 que rehicieron la geografía política estatal y colocaron a Morena y aliados en gobiernos de 22 entidades del país, desdibujó a la oposición. A la vez, el gobierno y su partido asumieron el costo de su desarreglada disputa interna y corrigieron la estructura de mando haciendo del secretario de Gobernación un jefe de gabinete relativamente eficaz y, simultáneamente echaron hacia adelante una competencia interna por la sucesión presidencial de 2024 que envolvió el debate cotidiano de la política y puso a los grupos morenistas en un solo ring controlado por su dirigencia.

Visto así, ante su cuarto año en el poder, el gobierno morenista retomó el impulso y la oposición lo perdió.

Aunque el resorte fundamental que empuja al gobierno sigue siendo

el de la política social basada en millonarios apoyos y considerada clave para la estrategia económica –en su lógica, redistribuye ingreso–, para la estrategia de seguridad –fundamenta los abrazos sobre los balazos–, la estabilidad social y la hegemonía política.

La reorientación del presupuesto con la asignación de fondos para población pobre y vulnerable ha sido su palanca fundamental. En palabras de AMLO de 35 millones de hogares en México, a 25 millones llega un apoyo del gobierno. Cinco millones más reciben “una pequeña porción del presupuesto” porque son empleados del Estado (personal de salud, militar, policial).

Hay, en consideración del Presidente, una mejor distribución del ingreso que ha llevado, entre otras cosas a que en dos años se acorte la brecha entre ricos y pobres. En 2018, según Inegi, los más ricos tenían 18 veces más que los pobres; en una encuesta difundida en 2021, eso había disminuido a 16 veces.

Sin embargo, esta misma semana, el secretario ejecutivo de Coneval, José Nabor Cruz, dijo ante diputados que la población en pobreza había pasado de 2018 a la fecha de 51.9 millones de personas a 57.7 millones, un 2 por ciento de crecimiento (de 41.9 a 43.9 por ciento), en buena medida por el tremendo golpe de la pandemia de Covid-19.

Cruz enfatizó en el tema de la pobreza laboral referida a la población que a pesar de tener ingresos económicos no puede comprar

los productos de la canasta alimentaria afectaba en el primer trimestre de 2022 a 38.8 por ciento de la población. En el primer trimestre de 2020, en el inicio de la pandemia, la población en pobreza laboral era de 36 por ciento. Hacia fines de ese año creció a 46 por ciento. Vino una recuperación que estacionó en 38.8 por ciento a los mexicanos en pobreza laboral aun con los importantes incrementos al salario mínimo promovidos en este gobierno.

¿Qué lo explica? Según especialistas entre otras cosas el peso de la informalidad en la economía. Mientras, según Coneval, los trabajadores formales ganan en promedio 9 mil 311 pesos mensuales, el ingreso de los trabajadores es de 4 mil 544 pesos, menos de la mitad. La dificultad de equilibrar la desigualdad laboral dependerá en mucho de las condiciones de una economía que sostenga una inversión constante que detone empleos estables y que fortalezcan la otra parte que hace la política social.

La informalidad, o dicho de otro modo, la inestabilidad en los ingresos de millones hace de los recursos gubernamentales un bono fundamental de sobrevivencia y propicia, sumisa o conscientemente, el apoyo masivo a un proyecto y a un partido. Pero también es foco de inestabilidad social que corre sobre todo en el sur del país y que puede revertir la adhesión política.

Este es el centro que empuja a un gobierno pero que también le enseña sus límites.

JAQUE MATE  
SERGIO SARMIENTO  
www.sergiosarmiento.com



*Esperemos que cuando menos ocho ministros de la Suprema Corte resistan la presión del gobierno y borren la prisión preventiva oficiosa de la Constitución.*

## Víctima oficiosa

*"Es mejor arriesgar que se salve un culpable que condenar a un inocente".*

**Voltaire**

**P**LAYA DEL CARMEN.- En la madrugada del 9 de septiembre de 2009 un grupo de militares encapuchados irrumpió de manera violenta en el apartamento de Ana Georgina Domínguez Macías en Coatzacoalcos, Veracruz. Pese a no mostrar orden de cateo o aprehensión, destruyeron la vivienda frente a ella, su esposo y sus dos pequeños hijos. Dijeron que habían recibido una denuncia anónima. Golpearon y vendaron los ojos a la pareja, a la cual después se llevaron. El esposo fue abandonado en una carretera con amenazas de muerte. A ella la golpearon, la sometieron a abusos sexuales y la fotografiaron desnuda. Después la presentaron como la "contadora" del Cártel del Golfo.

Las acusaciones eran inverosímiles. La Güera, o la Conta Gina, era una mujer de unos 45 años, contadora. Georgina tenía 26 y había abandonado sus estudios en la secundaria. Una "testigo colaboradora" la había incriminado, pero después se desdijo de sus acusaciones. Según el testimonio, Georgina había hecho una entrega de dinero a criminales el 15 de abril de 2009, pero la joven madre había sido intervenida quirúrgicamente un día antes, como ha señalado la periodista Lourdes Mendoza en *El Financiero*.

Los cargos fueron enriquecimiento ilícito y delincuencia organizada. Los tribunales ya la absolvieron del primero, pero continúa encarcelada, sin sentencia, por el segundo. El próximo 9 de septiembre se cumplirán 13 años de haber estado privada de la libertad en prisión preventiva oficiosa.

El secretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández declaró este 25 de agosto que si los ministros de la Suprema Corte declaran la inconstitucionalidad de la prisión preventiva oficiosa se "estaría terminando con toda la estrategia de seguridad de este país, y yo creo que esto no lo merecen los mexicanos". En realidad, el secretario no está haciendo más que mostrar su disciplina ante el presidente López Obrador, quien ha afirmado que eliminar esta figura solo promueve la "impunidad y corrupción". El coro está bien ensayado: la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, ha declarado que abolir la prisión preventiva implicaría un problema general de seguridad, pero, sobre todo, "representaría un problema de seguridad para las mujeres de la ciudad".

Pero ¿qué estrategia de seguridad puede depender del encarcelamiento de inocentes? ¿Por qué podrían las mujeres sentirse más seguras si saben que pueden ser encarceladas durante 13 años por delitos que no solo no cometieron, sino que resultan inverosímiles?

El encarcelamiento de Ana Georgina en 2009 es un ejemplo lastimoso de los males de la guerra contra las drogas de Felipe Calderón, la cual continúa, con sus detenciones de inocentes por un Ejército que no estaba, ni está, preparado para actuar como policía. El que casi 13 años después esta mujer siga en la cárcel, pese a la falsedad patente de las acusaciones, es prueba de la perversión de la prisión preventiva oficiosa.

Ya la Corte Interamericana de Derechos Humanos ha señalado que esta figura viola los derechos humanos al encarcelar a inocentes y no respetar la presunción de inocencia. Esperemos que cuando menos ocho ministros de la Suprema Corte de Justicia resistan ahora la presión del gobierno y borren la prisión preventiva oficiosa de la Constitución. Mientras eso ocurre, sin embargo, los tribunales deben liberar ya a Ana Georgina, víctima oficiosa de la guerra contra las drogas, los testigos colaboradores, el Ejército metido a policía y la prisión preventiva.

### • DISTRIBUCIÓN

AMLO presumió que en 2018 los mexicanos más ricos eran 18 veces más prósperos que los más pobres, pero que en 2020 esta proporción bajó a 16: "Se trata de una mejor distribución del ingreso". No aclaró que, pese a que subió 1.3 por ciento el ingreso del decil más pobre, bajó el ingreso del 90 por ciento de los mexicanos.

**DENISE  
DRESSER**



*Si justificas la violación de la presunción de inocencia, validas la idea antidemocrática de que el Estado puede cometer actos ilegales.*

## Tú, carcelero(a)

Oye, tú. El que me está leyendo. La que está revisando mi columna para ver si vale la pena. No sé cuál es tu postura sobre la prisión preventiva automática; si la exiges como AMLO o si la criticas como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la Suprema Corte. Pero si perteneces a ese alto porcentaje de mexicanos de acuerdo con que todas las personas acusadas de un delito permanezcan en la cárcel –mientras se averigua si son inocentes o culpables–, este texto es para ti. Aquí te pregunto, aquí te cuestiono, aquí te exhorto a reflexionar y, ojalá, repensar tu posición. Porque si crees que la impunidad y la violencia disminuirán con meter a más mexicanos tras las rejas, estás equivocado. Te está seduciendo la narrativa de la mano dura, que es sólo eso. Un cuento, una fabricación, un potaje de política pública que Calderón, Peña Nieto y López Obrador te han vendido como falsa solución. Y al apoyarla, te conviertes en carcelero de tus compatriotas.

Alguien dispuesto a entamar a otro ser humano por –supuestamente– robar un taco o vender un churro de mariguana. Alguien dispuesto a encarcelar y luego investigar. Porque crees que eso castigará a los criminales y los desalentará; crees que el punitivismo penal hará de México un país más seguro. Sin embargo, al igual que el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, estarás equivocado. Te habrá hipnotizado la imagen de presuntos culpables, detenidos, y castigados. Si es así, deja todo, retoma mi argumento más tarde y siéntate a ver la serie documental *El caso Cassez-Vallarta: una novela criminal*, en Netflix, basada en el libro de Jorge Volpi y la investigación de Emmanuelle Steels. En ese caso emblemático, verás reflejada la podredumbre de la justicia penal, y cómo construye criminales, arma montajes, viola la presunción de inocencia y destruye vidas. En la pantalla, verás una historia que todo mexicano debe conocer; un proceso que toda mexicana debe rechazar.

Torceduras trágicas del debido proceso convertido en “indebido proceso” desde el momento en que Florence Cassez no fue presentada inmediatamente ante un Ministerio Público. Desde que Genaro García Luna ordenó

la “recreación” de su captura para validar la estrategia punitivista de Felipe Calderón. Desde que el caso se manipuló para proveerle réditos políticos al Presidente en turno, sacrificando las garantías procesales. Quizás seas de aquellos convencidos de la culpabilidad de “la francesa”, que se alegró con su encarcelamiento, y criticó su posterior liberación por la SCJN, años después. Quizás no te estremezca la capacidad que tiene el sistema judicial para aprehender a presuntos culpables y transformarlos en indudables culpables. Pero debería estremecerte. Si tú justificas esa violación espeluznante de la presunción de inocencia, estás validando la idea antidemocrática de que, para perseguir criminales, el Estado puede cometer actos ilegales.

Si te incomoda escudriñar el caso de Florence Cassez, revisa el de Ayotzinapa, donde se repiten muchos de los mismos vicios. Los artífices de la “verdad histórica” del peñanietismo declaran haber resuelto el caso, aprehenden a sospechosos, los encarcelan, los torturan, y después se ven obligados a soltarlos porque las acusaciones no se comprueban. O la violación de la presunción de inocencia lleva a su liberación. O el gobierno posterior prefiere una versión distinta a la de su predecesor. O los “enemigos” del pasado se vuelven los “amigos” del presente. Entran unos, salen otros, como resultado de la justicia manoseada y manipulada: Elba Esther Gordillo, Rosario Robles, Jorge Luis Lavalle, Emilio Lozoya, ahora Murillo Karam.

Mientras tanto, los más indefensos pueden pasar años pudriéndose en la cárcel –he ahí a Israel Vallarta–, esperando un juicio, esperando a Godot. Porque personas como tú piensan que el fin justifica los medios, piensan que si alguien es acusado debe ser culpable, piensan que algo así nunca les sucederá, o si ocurre sobornarán para evadir el reclusorio. Al aplaudir la prisión preventiva automática, apuntalarás un sistema penal retrógrado. Dejarás de ser un ciudadano que aspira al imperio de la ley, porque prefieres pararte junto con los victimarios. Los García Luna y los Murillo Karam y los Gertz Manero. En vez de ser un ciudadano que exige derechos, te volverás un carcelero que los pisotea.